

## ENTREVISTA: HORÁCIO CAPEL

**Horácio Capel<sup>1</sup>**  
**Angela Maria Endlich<sup>2</sup>**

<sup>1</sup>Professor catedrático e emérito da Universidad de Barcelona, criador e coordenador do Grupo Geocrítica:  
<http://www.ub.edu/geocrit/menu.htm>.

<sup>2</sup>Professora Doutora do Departamento de Geografia da Universidade Estadual de Maringá  
 amendlich@uem.br

### RESUMO:

Nesta entrevista, realizada em janeiro de 2014 para publicação no Boletim de Geografia da UEM, o professor Horácio Capel, sempre motivado e incansável no labor acadêmico, fala dos últimos trabalhos que vem realizando como as últimas conferências e intervenções proferidas, as últimas pesquisas e a criação de uma nova publicação no portal Geocrítica: *GeocritiQ – Plataforma Digital Ibero-Americana para la Difusión del Trabajo Científico*.

O professor Horácio Capel é bastante conhecido no meio acadêmico brasileiro pelas suas publicações, conferências ou orientações e supervisões na *Universidad de Barcelona*, onde sempre recebe de forma muito cordial a muitos doutorandos e profissionais em estágio de pós-doutorado oriundos do Brasil bem como de outros países.

Sua vida acadêmica começou em 1963 quando se licenciou na *Universidad de Murcia*, instituição em que atuou como professor nos anos de 1964 a 1966. Em seguida iniciou uma longa trajetória de trabalho na *Universidad de Barcelona*, instituição na qual fez seu doutorado em 1972 e vem atuando como professor desde 1967 e onde, atualmente é professor catedrático.

Orientou mais de sessenta teses de doutorado, entre outros trabalhos acadêmicos. O foco principal de suas pesquisas está relacionado hoje a Geografia Urbana, em especial a morfologia das cidades. Contudo, tem expressiva contribuição quanto a concepção teórica e filosófica da Geografia enquanto ciência, em especial em uma das suas obras mais difundidas no Brasil:

*Filosofia y ciencia en la geografía contemporánea*<sup>1</sup>, da qual acaba de aparecer o terceiro volume<sup>2</sup>.

Além dos livros e artigos próprios criou e dirige revistas diversas, sendo atualmente as mais expressivas: *Scripta Nova. Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*; *Biblio 3w Revista Bibliográfica de Geografía y Ciencias Sociales*, *Aracne. Recursos en Internet para la Geografía y las Ciencias Sociales*; e *Scripta Vetera*. Essas publicações estão vinculadas ao portal *Geocrítica* que tem como suporte uma equipe composta por vários voluntários presididos pelo professor Horácio Capel para o trabalho de edição das revistas e de demais atividades desenvolvidas por esse dinâmico grupo, que

<sup>1</sup> Esta obra tem uma versão brasileira *Geografia contemporânea: ciência e filosofia*, com primeiro volume publicado pela Eduem e o segundo pela Editora Massoni, ambas de Maringá e traduzidas pelo professor Dr. Jorge Ulisses Guerra Villalobos do DGE/UEM.

<sup>2</sup> *Ruptura e continuidade no pensamento geográfico*, publicada em 2013, igualmente traduzida pelo professor Dr. Jorge Ulisses Guerra Villalobos do DGE/UEM.

se reúne semanalmente para deliberar e organizar as atividades de modo cuidadoso e diligente.

Tivemos o privilégio de estar duas vezes trabalhando em Barcelona. Durante o doutorado por alguns meses e no corrente ano para o estágio de pós-doutorado. A entrevista a seguir foi realizada em janeiro de 2014, quando estávamos finalizando o estágio de pós-doutorado, para o Boletim de Geografia da Universidade Estadual de Maringá.

1) Começamos essa entrevista levando em consideração que muitas outras já foram concedidas para periódicos brasileiros e de outros países. Por isso, focalizaremos os últimos trabalhos realizados, de certa forma complementando e dando continuidade as demais entrevistas. Professor Horácio Capel, 2013 foi mais um ano de intenso trabalho. No primeiro semestre estive participando ativamente em São Paulo no II Simpósio Internacional “Eletrificação e modernização social – a expansão da energia elétrica para a periferia do capitalismo”, quando concedeu uma entrevista publicada no Boletim Campineiro de Geografia<sup>3</sup>. Recentemente, em novembro, em viagem ao México ingressou na Academia Mexicana de Ciência, ocasião em que proferiu a conferência “Filosofia y Ciencia en la Geografía, siglos XVI a XXI”, no Instituto de Geografía da *Universidad Nacional Autónoma de México* (UNAM). Poderia nos relatar um pouco de como foi essa experiência e as mensagens principais que foram abordadas nesse evento?

**Respuesta-** Elegí este tema porque en 1985, poco después de la aparición del libro *Filosofía y Ciencia en la Geografía contemporánea*, tuve ocasión de dar un curso

<sup>3</sup> Teramatsu, G; Duarte; L. Steda, M; Nabarro, Wagner. Entrevista Horacio Capel. *Boletim Campineiro de Geografia*, v.3, n.1, 2013, p.168-192.

en México, en el Instituto de Geografía de la UNAM, donde hablé de esas cuestiones. En octubre pasado, después del Congreso Mundial de Ciudades del Patrimonio, que se celebró en Oaxaca, fui invitado a participar en los actos de celebración del 70º aniversario de la fundación del Instituto de Geografía. Pensé que era oportuno abordar de nuevo la misma cuestión de forma más amplia, presentando el programa de investigación sobre historia y teoría de la geografía y de la ciencia en el que se insertó la elaboración de ese libro.

Porque efectivamente, el libro se integra en un programa más extenso que yo había puesto en marcha en 1975, por razones que tienen que ver con la docencia y con la investigación. Concretamente, con la necesidad de contestar a preguntas de los estudiantes sobre qué es geografía, y sobre cómo pueden formar parte de la misma disciplina autores tan diferentes como Ptolomeo y David Harvey; y por otro lado, cuestiones sobre las diferencias entre las disciplinas científicas, y la utilización de obras procedentes de distintas ciencias en la investigación de un problema científico.

Eso me llevó a poner en marcha un programa de investigación sobre historia y teoría de la geografía en las épocas moderna y contemporánea. Debe recordarse que la geografía era desde la antigüedad a la vez una ciencia matemática e histórica. Matemática, por estudiar la figura y forma de la Tierra y dedicarse a la elaboración de mapas de la misma; e histórica, en el sentido que tiene la palabra historia en la cultura griega, como descripción o narración (lo que explica que se hable de una ‘historia natural’ como descripción de la naturaleza).

Durante la edad moderna la geografía se dividía en: general y regional. La primera a su vez en astronómica, física y política, por lo que el estudio de la evolución de esta

ciencia lleva necesariamente a estudiar sus relaciones con las matemáticas, con las ciencias físicas y naturales, y con las ciencias humanas y sociales. Todo ello explica las bifurcaciones que fue teniendo ese programa, y creo que da coherencia a los distintos trabajos que he ido realizando,

*El programa se fue reconvirtiendo en uno sobre historia de la ciencia, por las interrelaciones que existen entre las diferentes disciplinas y por el mismo carácter de la ciencia geográfica.*

*El estudio de la evolución contemporánea de la geografía llevó a otras cuestiones nuevas y a un interés por la sociología de la ciencia, para entender la constitución y las estrategias sociales e intelectuales de las comunidades científicas y de las corporaciones técnicas (como los ingenieros o los arquitectos).*

*Todo eso se refleja en diversos trabajos y en el libro Filosofía y ciencia en la Geografía contemporánea. Pensé que podía ser interesante hablar de todo ello en la conferencia que me pidieron para el Instituto de Geografía de la UNAM. Y todavía más cuando esa conferencia se convirtió en el discurso de ingreso en la Academia Mexicana de Ciencias, de la que, a propuesta de varios amigos, me hicieron miembro correspondiente.*

*El libro Filosofía y ciencia estaba agotado hace años y fuera de catálogo, y muchos amigos me había pedido que se reeditara; pero dudaba de ello, porque debido al tiempo transcurrido desde la primera edición (publicada en 1981) tenía que ponerla al día, añadiendo algunas consideraciones sobre la evolución de la geografía en los últimos dos o tres decenios. Finalmente, me decidí a hacerlo añadiéndole un nuevo capítulo sobre los cambios en las tecnologías de la información y la comunicación y las consecuencias de la Web*

*2.0 para la ciencia y, en particular, para la geografía<sup>4</sup>.*

2) Nesta mesma viagem outras tantas atividades foram desenvolvidas, como curso sobre o “Capitalismo y Neoliberalismo en las redes técnicas y en la construcción de la ciudad”, além de intervenção no “XII Congresso Mundial de las ciudades del Patrimonio de la Humanidad” realizado em Oaxaca. O que destacaria dessas atividades?

**Respuesta** – *Supongo que la invitación para participar como ponente en el Congreso Mundial de las Ciudades del Patrimonio tiene que ver con el hecho de haber trabajado sobre cuestiones de morfología urbana y también haber dedicado alguna atención al patrimonio histórico industrial, a partir sobre todo de las investigaciones sobre redes técnicas urbanas y especialmente sobre historia de la electrificación en el libro colectivo Las Tres Chimeneas.*

*Pero cuando tuve que preparar las dos intervenciones que me pidieron (una en la sección sobre urbanismo, y otra una conferencia plenaria general) y empecé a leer trabajos recientes sobre el tema, me di cuenta que el concepto de patrimonio ha cambiado mucho, y tiene hoy una gran complejidad. Empezó valorando y protegiendo los monumentos de interés histórico y artístico, y luego se ha extendido de forma muy amplia: hoy se habla también de patrimonio industrial, paisajista, territorial, cultural, material e inmaterial, tangible e intangible, etnológico y oral, entre otros.*

*He tenido que reflexionar sobre esas cuestiones y he llegado a la conclusión de que las cuestiones patrimoniales son de gran trascendencia, ya que a través del mismo se*

---

<sup>4</sup> Capel, H. *Filosofía y ciencia en la geografía contemporánea*. Nueva edición ampliada. Barcelona, Ediciones del Serbal 2013.

ha construido el pasado y se está construyendo el futuro.

Después de esa estancia en Oaxaca, fui a Ciudad de México, como ya dije antes, para dar algunas conferencias en el Instituto de Geografía de la UNAM, en la Universidad Autónoma Metropolitana y en el Instituto de Investigación Luis Mora, donde impartí un curso de tres días. En esta última institución elegí el tema que ha señalado, aprovechando algunos trabajos que he realizado recientemente sobre la crisis económica e inmobiliaria.

3) Durante esse ano foi publicado também o seu terceiro livro da Série “*Morfología de las Ciudades*”, com enfoque nos agentes urbanos e mercado imobiliário. Os anteriores eram dedicados à sociedade, cultura, paisagem urbana no primeiro e a técnica, cultura, classe social na construção dos edifícios no segundo (Figura 1). Por favor, fale-nos um pouco sobre esse último trabalho de pesquisa acadêmica e se há perspectiva de preparar novos volumes para essa série de publicações.

**Respuesta-** *El tema de la morfología de las ciudades y de los agentes urbanos que la construyen me interesa desde los años 1970, aunque con una fuerte interrupción por mi dedicación a otros temas. Pero a partir de los años 1990 me he vuelto a dedicar a ellos.*

*El volumen III de La morfología de las ciudades, está dedicado a Agentes urbanos y mercado inmobiliario. En él he retomado algunas cuestiones que había ya tratado en el libro Capitalismo y morfología urbana, publicado en 1974<sup>5</sup>. Me hubiera gustado poder dedicarle más tiempo, para aclarar*

<sup>5</sup> Disponível eletronicamente na seção de libros eletrônicos da web Geocrítica: <<http://www.ub.edu/geocrit/LibrosElec/Capel-Capitalismo.htm>>.

*cuestiones confusas en relación con la situación actual. Pero decidí acabarlo para que el libro no acabara conmigo. Espero que a pesar de todo sea útil a los lectores.*

*Hablo en él de la distinción entre los agentes urbanos (propietarios del suelo, empresas inmobiliarias, el capital financiero y otros) y los actores, y de cómo estos pueden convertirse en agentes. También del acceso a la vivienda a lo largo de la historia y de la constitución y de la evolución del mercado inmobiliario, así como de las consecuencias en él de la última crisis. Desde luego, es el último volumen de esta obra*

4) Sobre os Colóquios de Geocrítica que se realizam desde 1999 e do qual se prepara a XIII edição. Eles contemplam temas muito variados<sup>6</sup>. Como são decididos os temas para os colóquios?

**Respuesta:** *Estos Coloquios han tenido que ver siempre con cuestiones que nos preocupan y que consideramos importante debatir colectivamente, como los que ha citado. Algunos se van encadenando de un Coloquio a otro. Por ejemplo, recuerdo bien*

<sup>6</sup> Relação de temas dos Colóquios Geocrítica:

- I) Iberoamérica ante los retos del siglo XXI.
- II) Innovación, desarrollo y medio local. Dimensiones sociales y espaciales de la innovación.
- III) Migración y cambio social.
- IV) El Trabajo.
- V) La vivienda urbana y la construcción del espacio social en la ciudad.
- VI) El impacto social y espacial de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.
- VII) Los agentes urbanos y las políticas sobre la ciudad.
- VIII) Geografía histórica e historia del territorio.
- IX) Los problemas del mundo actual. Respuestas y alternativas desde la geografía y las ciencias sociales.
- X) Diez años de cambios en el mundo, en la geografía y en las ciencias sociales, 1999-2008.
- XI) La planificación territorial y el urbanismo desde el diálogo y la participación.
- XII) Independencias y construcción de Estados nacionales: poder, territorialización y socialización, siglos XIX-XX.
- XIII) El control del espacio y los espacios de control.



**Figura 1:** Série Morfologia das cidades  
**Fonte:** Editorial Serbal

que en varios Coloquios el argumento de un cierto número de comunicaciones podía resumirse así: todo va mal y, además, las cosas están empeorando.

Tuve claro que era necesario no solo hacer diagnósticos sino también presentar alternativas y debatirlas. Por eso decidimos dedicar un Coloquio a esa cuestión, que se celebró en 2007 en Barcelona con el título “Los problemas del mundo actual. Respuestas y alternativas desde la geografía y las ciencias sociales”<sup>7</sup>.

En estos momentos estamos organizando el XIII Coloquio Internacional de Geocrítica, que se celebrará en Barcelona a comienzos de mayo y que este año estará dedicado a “El control del espacio y los espacios de control”. Ese problema tiene que ver, ante todo, con una línea de investigación que ha impulsado el profesor Pedro Fraile desde hace años sobre la vigilancia, el castigo, el delito. También con otras preocupaciones de muchos miembros de Geocrítica sobre el poder y el Estado, que se

reflejó, por ejemplo, en el Coloquio de Bogotá sobre “Independencias y construcción de Estados nacionales: poder, territorialización y socialización, siglos XIX-XX”. Finalmente, con un programa de investigación que hemos venido desarrollando durante los últimos años sobre “El control del espacio y los espacios de control: territorio, ciudad y arquitectura en el diseño, las prácticas de regulación social en la España de los siglos XVII al XIX”.

Este próximo Coloquio, tiene que ver con la regulación social, los mecanismos de control político, administrativo, militar simbólico y económico. Deseamos debatir estas cuestiones tanto en su evolución histórica como en la época contemporánea, cuando se van utilizando instrumentos cada vez más refinados, como sabemos hoy por la información que nos han facilitado Julian Assange y Edward Snowden.

Precisamente en estos días estamos acabando de realizar la primera selección de las comunicaciones que se han propuesto, que ascienden a 360. Muchas de las propuestas no podrán ser aceptadas, a pesar de su calidad e interés, debido a que, como en años

<sup>7</sup> O acesso as publicações desses coloquios estão disponíveis em: <<http://www.ub.edu/geocrit/ciu.htm>>.

anteriores, solo se aceptan entre 150 y 160, comunicaciones para que puedan ser expuestas en sesiones plenarias por sus autores y debatidas públicamente durante los días de la reunión.

Los Coloquios se celebraron primero anualmente y en la actualidad cada dos años, y han permitido debates muy interesantes desde perspectivas geográficas e interdisciplinarias. Un cierto número de participantes han repetido su asistencia, lo que ha permitido establecer redes de colaboración e intercambio. Han servido también para poner en marcha otras iniciativas, debido a los lazos de amistad y colaboración que se han establecido, y que convierten a estos Coloquios en una especie de Academia transhumante, ya que a muchos nos permiten vernos regularmente y ahondar en redes de intercambio, debate y colaboración. También permite poner en marcha otras iniciativas colectivas. Entre las que se han podido establecer se encuentran los simposios sobre historia de la electrificación.

5) No que se refere aos Simpósios sobre a História da Eletrificação. Como surgiram e que objetivos tinham?

**Respuesta:** El primero se celebró en Barcelona en enero de 2012, y se dedicó al tema “Globalización, innovación y construcción de redes técnicas urbanas en América y Europa, 1890-1930: Brazilian Traction, Barcelona Traction y otros conglomerados financieros y técnicos”.

El origen de este Simposio empezó a gestarse a finales de los años 1990 después de la publicación de una investigación colectiva que dedicamos a la Barcelona Traction, y que se publicó en 1994 con el título Las Tres Chimeneas.

Tras la publicación de esta obra yo estuve en São Paulo, y tuve conocimiento de

los trabajos que había realizado la profesora Odete Seabra, de la USP, sobre la Brazilian Traction. Hablamos de la conveniencia de realizar un encuentro para comparar las dos iniciativas empresariales y las consecuencias que habían tenido en la electrificación de Rio de Janeiro, São Paulo y Barcelona, donde ambas compañías actuaron. Finalmente, este encuentro pudo celebrarse en 2011 en la Universidad de Barcelona. Se han publicado las Actas del mismo en forma electrónica<sup>8</sup> y tras una nueva evaluación y revisión de los textos se han publicado tres libros<sup>9</sup>.

El interés de ese simposio nos hizo pensar en repetirlo, esta vez en el Departamento de Geografía de la USP, en Sao Paulo, en mayo de 2013, bajo la coordinación de la profesora Odete Seabra y de Alexandre Macchione Saes, con el título “Eletrificação e modernização social. A expansão da energia elétrica para a periferia do capitalismo”. También pueden leerse los textos en formato electrónico, y se está gestionando la publicación de un libro<sup>10</sup>.

En estos momentos está a punto de hacerse pública la convocatoria del III Simposio que se celebrará en Ciudad de México, en febrero de 2015. Nuestro objetivo es, además de poner en común y debatir

<sup>8</sup> Disponível em : <http://www.ub.edu/geocrit/actassimposio.htm>;

<sup>9</sup> São três livros:

CAPEL, Horacio, Vicente CASALS y Domingo CUÉLLAR (Eds). *La electricidad en las redes ferroviarias y la vida urbana: Europa y América (siglos XIX-XX)*. Madrid: Fundación de los Ferrocarriles Españoles, 2012.

CAPEL, Horacio, y Vicente CASALS (eds.). *Capitalismo e historia de la electrificación, 1890-1930. Capital, técnica y organización del negocio eléctrico*. Barcelona: Ediciones del Serbal (Colección “La Estrella Polar”), 2013.

CAPEL, Horacio, y Vicente CASALS (eds.). *Capitalismo e história da eletricificação, 1890-1930. Capital, técnica y organizaçao do negócio elétrico*. Barcelona: Ediciones del Serbal (Colección “La Estrella Polar”), 2013.

<sup>10</sup> Textos en <http://www.sti.fea.usp.br/energia/>.

nuestras investigaciones, establecer y reforzar una red iberoamericana de investigación sobre historia de la electrificación y las consecuencias espaciales de la electricidad<sup>11</sup>.

*Ese aspecto, el de la creación de redes de investigadores, nos interesa especialmente, ya que estoy convencido de que en nuestros países se realizan investigaciones muy interesantes sobre cuestiones importantes, y que podemos avanzar mucho si somos capaces de poner en marcha programas de investigación comparada entre investigadores de Europa y América que nos expresamos en español y portugués.*

6) Acompanhamos desde o primeiro semestre de 2013 seu novo desafio: o esforço em preparar uma nova publicação de natureza jornalística, na qual os pesquisadores são desafiados a escrever de forma mais breve e expressiva, como exige esse modo de publicação, sobre temas que já abordaram em uma linguagem mais acadêmica. Assim, em 01 de outubro de 2013, foi lançado o *GeocritiQ – Plataforma Digital Ibero Americana para la Difusión del Trabajo Científico* (Figura 2). Conte-nos um pouco das motivações e da relevância dessa nova publicação e seus desafios.

**Respuesta** - *La puesta en marcha de este proyecto tiene que ver con el convencimiento de que quienes nos dedicamos a la ciencia hemos de hacer lo posible por dar a conocer las investigaciones que realizamos.*

*Creo que se hacen trabajos de gran interés, y que no podemos estar esperando a que los periodistas vengan a preguntarnos por ellos. Los científicos podemos convertirnos también en periodistas para difundir nuestros trabajos.*

*Ese es el objeto de GeocritiQ. Pretendemos integrar en este proyecto un buen número de revistas e instituciones científicas para que todos los trabajos que se publican en ellas tengan también una versión periodística en esta plataforma.*

*Pienso que los periodistas hacen una labor muy encomiable y que a veces se acerca a los equipos de investigación para divulgar los trabajos que se realizan. Pero creo que también los mismos científicos pueden convertirse en periodistas para difundir las investigaciones ya publicadas en revistas académicas.*

*Hay quienes consideran que eso no será posible, ya que muchos científicos que han escrito libros o artículos de investigación son incapaces de presentar sus resultados en una página y media o dos páginas, de una forma atractiva para el gran público. Pero yo estoy convencido que eso puede hacerse, y que lo importante es la voluntad; una vez que ésta existe podemos aprender a hacerlo. GeocritiQ trata de contribuir a ello, como una Plataforma Digital Ibero Americana.*

*Lo hemos puesto en marcha como prueba, para adquirir experiencia. Pero tenemos una ambición grande, la de crear un periódico digital iberoamericano.*

*En esta primera fase publicamos cada cinco días un artículo que pretende ser periodístico (corto, claro, atractivo...). Lo esencial es que no se trata solo de iniciativas individuales, que son muy importantes, sino también de la asociación de revistas científicas ya consolidadas. Hemos integrado a una docena y a alguna institución científica. Pero creemos que será posible asociar a esta iniciativa una treintena o cuarenta de revistas.*

<sup>11</sup> Convocatória e informações para a terceira edição do evento: <http://www.ub.edu/geocrit/iii-simposio-int.htm>.



Figura 2 – Geocritiq, Texto de lanzamiento.

Fonte: GeocritiQ <<http://www.geocritiq.com/>>.

*Nuestro objetivo es el mundo ibérico e iberoamericano. Compartimos una misma cultura, y nos entendemos con lenguas como el portugués y el español que todos podemos entender sin grandes dificultades.*

*De momento, está funcionando a sangre, como los tranvías hipomóviles del siglo XIX tirados por caballerías. Pero si demostramos la utilidad de la iniciativa, y si aseguramos su consolidación durante este año, tal vez podamos contar con alguna ayuda para consolidarla.*

*Si conseguimos eso, y que todas las revistas asociadas se comprometan a pedir a los autores un artículo periodístico una vez publicados sus trabajos en ellas, con normas precisas, eso podría abastecer un periódico digital regular (por ejemplo, quincenal o semanal).*

*Creo que las revistas de ciencias sociales publican trabajos de gran valor, y que pueden proveer de noticias a un periódico, e incluso crear noticias nuevas, que en estos momentos no aparecen en los diarios. El mundo del periodismo está cambiando profundamente, y estoy convencido de que iniciativas como ésta serán imitadas, y pueden contribuir a*

*conectar la ciencia y la ciudadanía, así como a facilitar nuevas perspectivas a las informaciones.*

*Hoy se habla de una ciencia ciudadana. Es seguro que un cierto número de lectores podrán verse tentados a leer directamente los trabajos científicos que sirven de base al artículo periodístico, y que se citan en él, y a hacer comentarios a los autores. Eso puede contribuir a plantear nuevas preguntas científicas y a mejorar la ciencia*

**7) Para finalizar: como vê o futuro da Geografia?**

**Respuesta:** *Es difícil hacer previsiones en un momento en que se están reconfigurando muchos de los campos de la ciencia, y están apareciendo nuevas disciplinas científicas.*

*En todo caso, lo que tradicionalmente se denomina geografía es un campo científico de gran interés. Una tradición intelectual que posee un gran valor y que no debe desaparecer: la del tratamiento integrado de cuestiones físicas y humanas que se refieren a la estructura y a los cambios en la estructura terrestre, a las características comunes y*

*singulares que poseen las distintas regiones que pueden reconocerse o identificarse en la Tierra, a la investigación de las leyes que rigen las distribuciones de fenómenos en el espacio terrestre.*

*La acción del hombre sobre la superficie terrestre desde la prehistoria a hoy, los impactos que han tenido la acción humana sobre la Tierra, los ajustes que ha debido hacer ante los diferentes medios que existen en la tierras desde los Polos al Ecuador. Todo ello tiene un gran interés y existe una tradición de estudios que se ha ido enriqueciendo desde hace siglos y muy intensamente en los últimos cien o ciento cincuenta años. Aunque la geografía posea problemas teóricos no resueltos, como otras disciplinas, es un campo de estudio de gran importancia. Y lo es, especialmente, desde el punto de vista formativo para los jóvenes que pueden acercarse a esa tradición intelectual y científica, Si no existiera, habría que inventarla.*

Professor Horácio Capel, agradecemos enormemente pela entrevista e pela oportunidade de participar de parte das atividades do Geocrítica. Encerramos com duas fotografias: o grupo Geocrítica em almoço comemorativo por ocasião da Reunião Extraordinária Geocrítica em julho/2013 e despedida e finalização dessa entrevista em janeiro/2014.



**Data de submissão:** 30.03.2014

**Data de aceite:** 30.03.2014

License information: This is an open-access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution License, which permits unrestricted use, distribution, and reproduction in any medium, provided the original work is properly cited.